
完成23條立法 香港營商環境更好
政界：堵國安漏洞 集中精力拚經濟



為什麼說完成23條立法將保障香港更好發展
香港特區政府啟動23條立法公眾諮

詢以來，社會各界紛紛表達希望盡快完
成23條立法以讓香港 「輕裝上陣」 拚經
濟、謀發展的心聲。這既是迫切期待，
也是真知灼見。透過大家熱烈深入的討
論，至少可以從三個層面認識和理解完
成23條立法對香港更好發展的保障。

第一，完成23條立法將進一步築
牢 「一國兩制」 行穩致遠的根基。 「一
國兩制」 必須長期堅持，這是中央政府
的堅定決心，也是香港社會的共同願
望。習近平主席在去年12月18日聽取李
家超行政長官述職時，再次重申中央全
面準確、堅定不移貫徹 「一國兩制」 方
針長期不變。 「全面準確」 和 「堅定不
移」 相互依存，不能割裂。做不到 「全
面準確」 ，就不可能 「堅定不移」 。怎
樣才能做到 「全面準確」 ？最根本的一
條就是要牢牢把握維護國家主權、安
全、發展利益是 「一國兩制」 方針的最

高原則。23條立法將與香港國安法一起
構築維護國家安全的堅強防線，並共同
成為護 「一國兩制」 的重要法律保
障。如此， 「一國」 原則愈堅固， 「兩
制」 優勢愈彰顯， 「一國兩制」 將行得
更穩、行得更遠。

第二，完成23條立法將進一步為
香港經濟民生建設提供良好環境。國安
才能港安，國安才能家安。香港國安法
制定實施前後的正反經驗讓香港社會深
刻認識到，保國家安全就是保 「一國兩
制」 ，就是保香港繁榮發展，就是保香
港的民主自由，就是保香港全體居民的
人權和根本福祉，就是保所有外國和內
地來香港投資者的利益。回想2019年修
例風波期間， 「港獨」 猖獗、 「黑暴」
肆虐、 「攬炒」 橫行，香港社會陷入嚴
重動盪不安。在那種環境之中，談何經
濟民生建設？香港國安法 「一法安香
江」 ，才讓香港由亂到治、重返正軌。

但香港面對的國安挑戰依然複雜嚴峻，
與香港國安法實施配套的制度機制也還
未完全確立。完成23條立法將補上香港
維護國家安全仍存的短板、漏洞，從而
確保未來能夠有效防範化解各種安全風
險，香港就可以在安全環境下一心一意
謀發展，聚精會神搞建設。

第三，完成23條立法將進一步改
善香港營商環境、更好發揮香港獨特地
位和優勢。正如很多工商界和法律界人
士指出，一個地方能否吸引人們前來投
資興業，社會的穩定和法治的確定是關
鍵性因素。香港曾經取得的巨大成功端
賴於此。但過去一段時間，由於香港未
能及時因應內外環境變化建立健全維護
國家安全的法律制度和執行機制，導致
社會政治亂象橫生，甚至接連出現非法
「佔中」 和修例風波那樣的嚴重事態，

極大破壞了社會的穩定性和法治的確定
性。在修例風波期間，40多個國家和地

區對香港發出旅遊警示，誰還敢來香港
做生意？香港國安法的制定實施一舉扭
轉這種不利局面，到香港投資興業的人
們才又紛至沓來。據最近一則報道，
2023年母企在海外以及內地的駐港公司
總數達9039間，恢復到疫情前的高水
平。完成23條立法，將更增強香港社會
的穩定性和法治的確定性，使香港更好
發揮自身獨特地位和優勢，繼續成為人
們投資興業的熱土。

還需要指出的是，有些人總是把安
全和發展對立起來，把香港完成23條
立法與鞏固提升國際金融中心地位對立
起來，那種種危言聳聽的說法如果不是
出於無知就是刻意誤導甚至煽惑。眾所
周知，紐約、倫敦、東京、新加坡等著
名的國際金融中心城市，其所屬國家在
很早以前已訂立，而且還在不斷訂立數
量龐大、覆蓋廣泛、規管嚴厲的維護國
家安全的法律制度，但這影響了上述城

市的國際金融中心地位嗎？
事實上，在香港國安法的制定實施

使香港恢復穩定、恢復法治之後，特區
各方面才能夠把注意力集中到發展上
來，把資源和力量投入到發展上來。特
別是李家超行政長官帶領新一屆特區政
府着力推動香港社會走出疫情，迎來整
體性復甦，並在去年10月發表的第二份
施政報告中以 「拚經濟謀發展 惠民生
添幸福」 為主題，提出了涵蓋六大範疇
的640項政策措施。當前，香港社會各
界正在特區政府帶領下，力同心破解
發展難題，為香港的發展開拓新空間，
增強發展動能，展現出一派奮發進取、
積極作為的蓬勃氣象。可以預期，23條
立法完成後，有了更高水平的安全保
障，香港必將實現更高質量的發展、更
高水平的開放，香港這顆璀璨明珠必將
綻放更加絢麗的光彩！
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陳沛敏續作供：黎操控《蘋果》編採決定
【 大 公 報

訊】記者龔學鳴
報道：壹傳媒創辦

人黎智英與旗下三間公司涉嫌勾結外國勢
力，違反香港國安法，案件昨日在西九龍
法院大樓進行第23日聆訊。從犯證人、前
《蘋果日報》副社長陳沛敏第二日作供，
繼續接受控方主問。陳沛敏確認，修例風
波期間，黎曾指示《蘋果》多報道商界反
對意見， 「嚇壞那些生意佬」 、 「對付這
些怕死鬼」 。黎又曾向陳轉發前民主黨主
席李永達的 「建議」 ，要求將一篇反對修
例的副刊文章 「做大」 ，刊登在新聞版面
並突出其中重點。

陳沛敏在庭上介紹《蘋果日報》日常
運作。每日下午2時半召開 「鋤報會」 討論

對即日整份報紙的意見，例如新聞的角
度、照片的挑選、有否遺漏其他傳媒所刊
出的新聞，或者同樣新聞與其他傳媒的優
劣。之後是 「初會」 ，講述當日有何重要
新聞、要準備什麼新聞角度，然後挑選頭
版新聞。每日下午5時要開 「編前會」 跟進
「初會」 內容，例如更新新聞發展、挑選

頭版新聞，以及決定版位。
陳供述，從下午5時至報紙截稿期間可

能有很多新的新聞發生，舉例如果當晚9時
有一宗大新聞值得上頭版，安排都可能全
部更改。而報紙會計劃在午夜12時前開機
印刷，到凌晨2點左右， 「在旺角已經要有
報紙賣」 。

控方展示2019年4月1日《蘋果》刊登
的新聞《黎智英：倘修例傳媒冇得做》，

以及新聞見報後陳與黎的通訊。黎稱：
「沛敏，今日頭條做得好好，只是沒有說
做大陸新聞分分鐘被視為揭露國家機密，
和批評中國政府文章會被標籤顛覆國家安
全等罪名，但很好了，請繼續做在大陸做
生意的香港商人面對的危險，嚇壞那些生
意佬讓建制派不敢造次。謝謝。黎」 陳回
覆： 「收到，商界有票，所以政府才稍微
讓步，如果他們反對，政府就沒戲唱
了」 。黎再回覆： 「對，對付這些怕死鬼
可能是我們絕招。」

黎要求「做大」反修例意見
陳沛敏表示，認為黎所說頭條做得好

但不完整的意思，是新聞標題指沒有放大
黎的兩個觀點，而隱沒在文章中；而 「請

繼續」 則是想《蘋果》多報道商界擔心
《逃犯條例》、反對條例的意見。陳又確
認， 「請繼續」 是一個指示而非建議。

控方繼續展示通訊紀錄，黎向陳傳送
《跟司法界前輩談引渡惡法》文章，並問
可否 「做大」 ，又向陳轉發李永達的意
見，指文章 「內容非常豐富、好勁」 ，建
議就其中幾個重點作分析，助讀者消化，
要求陳按照李的 「建議」 跟進。

陳確認文章來自《蘋果》，可能刊登
於副刊。她理解黎希望將文章做成新聞，
黎亦曾當面向她重申文章 「內容好好」 ，
應該思考如何在新聞版面展示其中要點。
黎又希望找文中的 「司法界前輩」 訪問，
甚至討論即使對方不肯出鏡，能否拍攝其
背影等，惟終未能成事。

▲陳沛敏作供時確認，黎智
英於修例風波期間指示《蘋
果》多報道商界反對意見。

23條立法

金融界：23條立法令社會穩定

▲只有完善國家安全立法，才能真正保障大多數香港市民
的權利及自由。

民建聯主席陳克勤表示，只有完
善國家安全立法，對極少數危害國家
安全的人作出有效制裁，才能真正保
障到大多數香港市民的權利及自由，
社會才有更安全的營商環境吸引企業
投資、人才來港發展。23條立法能與
香港國安法及其他本地法例，共同構
建更健全的維護國家安全法律制度和
執行機制，有效維護國家安全，以及
保障香港長期繁榮穩定，保障市民的
安全、權利和自由。

煥發「國安家好」新景象
民建聯副主席陳勇表示，自己十

分認同，完成23條立法將進一步築牢
「一國兩制」 行穩致遠的根基。他
說，隨着香港國安法實施和 「愛國

者治港」 原則落實，香港煥

發出 「國安家好」 新景象。只要高效
高質地通過23條立法，就像落實了香
港國安法一樣，鞏固香港繁榮穩定的
基礎，之後就可以全力拚經濟，香港
再騰飛。

立法會議員尚海龍指出，23條立
法是香港的憲制責任，更是香港保護
自我、抵禦日趨複雜甚至惡劣的國際
地緣政治形勢的根本舉措，是一部遲
來了26年以上的必要性法律。他期待
立法工作在二月充分諮詢意見後，盡
快進入法案委員會的審議階段，在全
體立法會議員和特區政府、全體市民
的努力下，能夠在年內早日通過，香
港將會更加聚焦發展經濟、改善民
生。

教聯會副主席、沙田區議員王惠
成相信，完成23條立法將進一步改善
香港營商環境、更好發揮香港獨特地
位和優勢。只有安全穩定的社會環
境，才能給予香港市民以至投資者信
心，推動建設經濟民生的發展。23條
立法能夠健全和完善維護國家安全的

法律制度和執行機制，與香港國安

法發揮相輔相成的作用，有效堵塞法
律漏洞，進一步牢固國家安全的防
線，嚴懲危害國家安全的行為，根除
禍國亂港的根源，切實確保本港長期
繁榮穩定，市民安居樂業，推動 「一
國兩制」 的落實行穩致遠。

築牢「一國兩制」行穩致遠根基
全國港澳研究會理事、法學教授

傅健慈指出，文章一針見血指出，國
安才能港安，國安才能家安，完成23
條立法將進一步築牢 「一國兩制」 行
穩致遠的根基。 「一國兩制」 必須長
期堅持，這是中央政府的堅定決心，
也是香港社會的共同願望。23條立法
將與香港國安法一起構築維護國家安
全的堅強防線，並共同成為護 「一
國兩制」 的重要法律保障。完
成23條立法將進一步為
香港經濟民生建設
提供良好環
境。

【大公報訊】特區政府正
就基本法第23條立法展開公眾
諮詢，金管局總裁余偉文表
示，相信立法可以為香港帶來
社會穩定，而社會穩定是金融
穩定的基石，也是香港作為國
際金融中心的一個重要元素。

余偉文續說，在往後的諮
詢期裏面，財政司司長將連同
有關的部門，與監管機構和業
界一起溝通，以了解社會各界
意見。金管局會全力支持這一
方面的諮詢工作，他也希望銀
行業界踴躍發表意見。

香港銀行公會月初也發出聲
明表示，基本法第23條立法是香

港特區政府的憲制責任。銀行公會對
特區政府就立法工作展開公眾諮詢表示

歡迎，相信此舉有助收集更多意見，講
解相關法律條文。銀行公會期望為香港
長期繁榮穩定作出貢獻，進一步鞏固提
升香港國際金融中心的地位。

證監會主席雷添良支持特區政府
公眾諮詢基本法23條立法。他表示，
證監會在諮詢過程中會協助特區政府聽
取業界意見，亦會就業界的疑慮或誤解
作解釋，確保本港及國際市場參與者有
信心繼續在香港金融市場投資，以及從
事各種和金融有關活動。

雷添良稱，金融研究和諮詢機構
不時收集及分析經濟數據，但究竟哪些
數據會被視為 「國家機密」 ，一直為業
界所關注，這些意見會陸續反映予相關
官員處理。

新華社5日晚發表港澳平署
名文章《為什麼說完成23條立
法將保障香港更好發展》。文
章指出，23條立法完成後，香
港必將實現更高質量的發展、
更高水平的開放，香港這顆璀

璨明珠必將綻放更加絢麗的光彩！多名政界人士紛
紛表示，非常認同完成23條立法將進一步築牢 「一
國兩制」 行穩致遠的根基，為香港經濟民生建設提
供良好環境，更好發揮香港獨特優勢。他們呼籲特
區政府盡快完成立法工作，堵塞國安制度漏洞，確
保香港長期繁榮穩定，推動 「一國兩制」 的實踐行
穩致遠。

大公報記者 龔學鳴

▲完成23條立法將進一步改善香港營商環境、更好發揮香港獨特地位和
優勢。

黎智英案


